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Islam dan Madrasah Diniyah 

Ketidakberhasilan adanya perubahan sikap dan perilaku keberagamaan 

oleh sebagian peserta didik, acapkali dikaitkan dengan kegagalan proses 

pendidikan karena kurikulumnya masih terkonsentrasi pada hal-hal yang bersifat 

abstrak bahkan masih jauh dari kehidupan nyata. Keterbatasan alokasi waktu 

pelajaran pendidikan agama Islam dengan luasnya materi, mengakibatkan kurang 

optimalnya kurikulum yang dilaksanakan, dan hal ini menjadi masalah bagi guru 

untuk menyampaikan materi dengan metode yang tepat. Kurikulum pendidikan 

Diniyah menjadi satu alternatif mengatasi hal tersebut, sebab pada kurikulumnya 

mengajarkan Alquran dan  pelajaran keagamaan seperti Aqidah, Akhlak, Fiqih 

dan Tarikh.  

Tujuan penelitian ini adalah untuk membuat pengembangan model 

kurikulum Madrasah Diniyah integrasi kedalam pendidikan  agama Islam dan 

budi pekerti pada SD di Kabupaten Kutai Kartanegara, serta membuktikan 

kelayakan dan mengukur tingkat efektivitasnya.  

Jenis penelitian ini adalah research and development (R&D) yang 

menggunakan model penelitian adaptasi dari Borg and Gall dengan prosedur 10 

langkah. Menggunakan pengembangan kurikulum Taba Inverted Model dengan 

teori integrasi Robin Fogarty pendekatan integrated dan connected. 

Hasil penelitian bahwa kurikulum ini memiliki spesifikasi agar peserta 

didik memahami konsep tafaqquh fī ad-dīn, mampu mengamalkan nilai-nilai 

Islam Rahmatan Lil ‘Âlamin dan ber akhlaqul karimah, berperilaku moderat 

(wasatiyyah). Fokus pada materi aqidah (sifat 20 bagi Allah), akhlak, Alquran 

(hafidz juz 30), hadist, fikih (ibadah), dan tarikh (para Nabi dan Wali). Prosedur 

diawali  dengan studi pendahuluan dengan pengumpulan informasi serta analisis 

kebutuhan (Need Assessment),   selanjutnya uji coba dengan validasi rancangan 

para ahli dan para praktisi pendidikan, kemudian dilakukan revisi, kemudian diuji 

coba kelompok kecil lalu melakukan revisi model, selanjutnya uji coba kelompok 

besar kemudian revisi  akhir sebagai penyempurnaan model akhir dan diseminasi 

 Hasil uji kelayakan MKT melalui uji validitas oleh Expert dan praktisi 

pendidikan serta uji coba lapangan menunjukkan validasi sebesar 3,725 > 3 dan 

uji coba lapangan sebesar 3,469 > 3, menunjukan validasi dan kelayakan yang 

sangat tinggi. Hasil uji coba menunjukkan adanya perubahan yang signifikan 

sebelum dan sesudah penerapan MKT, hal ini menunjukkan bahwa MKT sangat 

efektif dalam meningkatkan prestasi dan pemahaman siswa tentang agama Islam 

serta keterampilan sosial di SD. 
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The failure to bring about a change in attitudes and religious behaviors among 

some students is often attributed to the educational process's failure, as the curriculum 

remains focused on abstract concepts and is still far from real-life experiences. The 

limited allocation of time for Islamic education lessons, given the extensive amount of 

material to cover, results in an inadequate implementation of the curriculum. This poses 

a challenge for teachers in delivering the content using appropriate methods. The 

Diniyah education curriculum serves as an alternative solution to address this issue 

since it includes teaching the Quran and religious subjects such as Aqidah (creed), 

Akhlak (morality), Fiqih (jurisprudence), and Tarikh (history). 

The purpose of this study was to produce Development of an Integrated 

Curriculum Model for Diniyah Madrasah in Islamic Religious and Character 

Education at Elementary Schools in Kutai Kartanegara Regency, and to assess its 

feasibility and measure its effectiveness. 

The type of research is called research and development (R&D), which is 

used to produce a new product, following a development model adapted from 

Borg and Gall's ten-step procedure. The curriculum development follows the Taba 

Inverted Model, and adopts Robin Fogarty's integrated and connected approach to 

integration theory 

The research findings indicate that this curriculum has specific objectives, which 

include enabling students to understand the concept of tafaqquh fī ad-dīn (comprehensive 

understanding of religion), practice the values of Islam Rahmatan Lil 'Âlamin (Islam as a 

blessing to all creation) and exhibit noble conduct (akhlaqul karimah), as well as 

promoting moderate behavior (wasatiyyah). The curriculum focuses on topics such as 

beliefs (the 20 attributes of Allah), ethics, Quran memorization (30th juz), Hadith, fiqh 

(worship), and history (Prophets and Saints). The development process begins with 

preliminary studies involving data collection and needs assessment, followed by pilot 

testing with validation by experts and educational practitioners. Revisions are made based 

on feedback, and then small-group testing is conducted, leading to further model 

revisions. Subsequently, large-group testing is carried out, followed by a final revision to 

enhance the final model, culminating in dissemination. 

The feasibility of the MKT was assessed through expert validation and field 

trials, resulting in a validation score of 3.725 > 3 and a field trial score of 3.469 > 3, 

indicating high validation and feasibility. The field trials demonstrated significant 

changes before and after implementing the MKT, this indicates that the MKT is highly 

effective in enhancing students' achievements and understanding of Islam, as well as their 

social skills in elementary schools. 
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 اٌٍّخص

تىبًِ اٌّذسعخ اٌذ١ٕ٠خ إٌٝ ِٕٙذ ، تط٠ٛش ّٔٛرد  ١٩٧١٧١٧٧١٦٧أع١ٕخ، اٌشلُ اٌزبِؼٟ:

فٟ اٌّذسعخ الاثتذائ١خ فٟ وٛتٟ وشتبْ ربسا،  ِٕٙذ تذس٠ظ الإعلاَ ٚالأخلاق

اٌّششف الأٚي الأعتبر اٌذوتٛس اٌحبد ع١ف اٌذ٠ٓ عجذا، ٚاٌّششف اٌخبٟٔ: اٌذوتٛسح 

إٔب ِطّئٕخ اٌّبرغت١ش، الأطشٚحخ ، اٌزبِؼخ الإعلا١ِخ اٌحى١ِٛخ أٔتب عبسٞ ثٕزبس 

 ِبع١ٓ.

 شث١خ الإعلا١ِخ، اٌّذسعخ الاثتذائ١خاٌىٍّبد اٌّفتبح١خ: اٌتط٠ٛش، ّٔٛرد إٌّٙذ، اٌّذِزخ، اٌت

اٌفشً فٟ تغ١١ش اٌّٛلف ٚاٌغٍٛن اٌزٞ أصبة ثؼض اٌذاسع١ٓ وخ١شا ِب ٠شتجظ  

ثفشً الإرشاءاد اٌتشث٠ٛخ ِٓ رشاء إٌّٙذ اٌتؼ١ٍّٟ ٠شتىض فٟ اٌّؼ٠ٕٛبد ثً فٟ ِٕأٜ ِٓ 

فٟ فشً إٌّٙذ اٌٛالغ اٌّؼ١ش. لٍخ اٌحصص اٌّتبحخ ٌٍذسٚط اٌذ١ٕ٠خ ثشتٝ ِٛاد٘ب ٌٙب أحش٘ب 

إٌّفز فٟ اٌّذاسط الاثتذائ١خ ٚ٘ٛ ٠شىً ِشىٍخ ٌٍّذسط لإٌمبء اٌّٛاد ثبٌطش٠مخ اٌصبئجخ. ٠ؼذ 

ِٕٙذ اٌتتشث١خ اٌذ١ٕ٠خ أحذ اٌحٍٛي ٌتٍه اٌّشىٍخ إر إٔٗ ٠حتٛٞ ػٍٝ ػذح دسٚط ِٕٙب اٌمشآْ 

 .ٌؼم١ذح ٚالأخلاق ٚاٌفمٗ ٚاٌتبس٠خٚاٌؼٍَٛ اٌذ١ٕ٠خ ِخً ا

ِٕٙذ تىبًِ اٌّذسعخ اٌذ١ٕ٠خ إٌٝ ِٕٙذ تط٠ٛش ّٔٛرد ٠ٙذف ٘زا اٌجحج إٌٝ صٕبػخ 

وّب ٠ٙذف إٌٝ إحجبد  فٟ اٌّذسعخ الاثتذائ١خ فٟ وٛتٟ وشتبْ ربسا تذس٠ظ الإعلاَ ٚالأخلاق

 ا١ٌٍبلخ ٚل١بط فؼب١ٌتٗ.

ِٕٚٙذ اٌجحج اٌّغتخذَ ٕ٘ب ٘ٛ ِٕٙذ اٌجحج اٌتط٠ٛشٞ ثٕٛع اٌجحج ِٓ ثٛسؽ 

ء ػششح خطٛاد. ثبعتخذاَ تط٠ٛش ِٕٙذ ّٔٛرد طبثب اٌّمٍٛة ٚٔظش٠خ اٌذِذ ٚغٛي ثإرشا

٘زا إٌّٙذ ٌٗ  ٔتبئذ ٘زا اٌجحج تحتٛٞ تط٠ٛش ٔٛع ِٓ سٚث١ٓ فٛغبستٟ ٔٙذ  دِذ ِٚتصً

تخصص ٌىٟ ٠فُٙ اٌذاسعْٛ ِفَٙٛ اٌتفمٗ فٟ اٌذ٠ٓ فٟ ِزبي الإ٠ّبْ ٚاٌؼجبدح ٚالأخلاق 

اٌتتصشف  ٔٝ الإعلاَ ٚاٌتخٍك ثبلأخلاق اٌىش٠ّخ ٚٚاٌشش٠ؼخ حتٝ ٠تّىٕٛا ِٓ تطج١ك ِؼب

. اٌتشو١ض ػٍٝ ثبػتذاي )اٌٛاعط١خ( ٚتتزٕت أفىبس اٌشاد٠ىب١ٌخ ٚا١ٌٍجشا١ٌخ فٟ اٌح١بح ا١ِٛ١ٌخ

ِٕٗ( ٚاٌحذ٠ج ٚاٌفمٗ  ٠٢صفخ الله اٌٛارجخ( ٚالأخلاق ٚاٌمشآْ )حفظ اٌزضء ٠٢ ِٛاد اٌؼم١ذح )

.تجذأ الإرشاءاد ثذساعخ ت١ّٙذ٠خ تتضّٓ )اٌؼجبدح( ٚاٌتبس٠خ )تبس٠خ حٛادث ٔج٠ٛخ ٚالأ١ٌٚبء( 

رّغ اٌّؼٍِٛبد ٚتح١ًٍ الاحت١بربد )تم١١ُ الاحت١بربد(، حُ اٌتزشثخ ٚاٌتحمك ِٓ صحخ 

حُ اٌتزشثخ  اٌتص١ُّ ِٓ خلاي خجشاء ِّٚبسع١ٓ فٟ ِزبي اٌتؼ١ٍُ، حُ ٠تُ إرشاء اٌتؼذ٠لاد،

ػٍٝ ِزّٛػخ صغ١شح ِٚٓ حُ تؼذ٠ً إٌّٛرد، ٚثؼذ رٌه ٠تُ إرشاء اٌتزشثخ ػٍٝ ِزّٛػخ 

  .وج١شح ِٚٓ حُ اٌتؼذ٠ً إٌٙبئٟ ٌتحغ١ٓ إٌّٛرد إٌٙبئٟ ٚٔششٖ

ٔت١زخ اختجبس ١ٌبلخ ٔٛع إٌّٙذ اٌّذِذ ِٓ خلاي اختجبس اٌصذق ِٓ اٌخجشاء 

ٚ٘زا   ٥  < ٥٢١٬٣ ٚ ٔت١زخ  ٥ <  ٥٢١٬٣ ٝ ٚاٌّشبسو١ٓ ٚالاختجبس فٟ ا١ٌّذاْ تذي ػٍ

٠ذي ػٍٝ دسرخ ا١ٌٍبلخ اٌؼب١ٌخ. ٔت١زخ الاختجبس تذي ػٍٝ اٌتغ١ش اٌجبسص لجً تٕف١ز ٔٛع إٌّٙذ 

اٌّذِذ ٚثؼذٖ ثبٌتطٛس. الأِش اٌذاي أْ ٔٛع إٌّٙذ اٌّذِذ رذ فؼبي فٟ تط٠ٛش ثشاػخ 

 الارتّبػ١خ فٟ اٌّذسعخ الاثتذائ١خاٌذاسع١ٓ ٚتفمُٙٙ فٟ اٌذ٠ٓ الإعلاِٟ ٚوفبءتُٙ 
 



 

 

 


